

DIRECTOR:
C. SALAZAR GAGINI

ADMINISTRADOR:
ADAN PERALTA F.

Oficinas: esquina de la calle
y Avenida Centrales

TELEFONO 1262

Subscripción mensual \$ 2.00
Número suelto... \$ 0.10
Número atrasado... \$ 0.25



El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

VIERNES 31

San Silvestre, papa, y santa
Coloma, vígen y mártir.

Salé el Sol a las 4.45
y se pone a las 17.17

MAREAS:
Pleamar en Pustareñas a las
11.47 — 12.08

AÑO I

San José, C. R., Viernes 31 de Diciembre de 1926.

NÚMERO 180

El doctor Sacasa no saldrá de Nicaragua No es cierto que se haya pensado en establecer la dictadura en Alemania

EL DOCTOR SACASA NO SE RETIRARA DEL TERRITORIO NICARAGUENSE

Puerto Cabezas, 30. — El doctor Sacasa comunica lo siguiente: "He recibido la siguiente notificación: Memorandum para el doctor Sacasa. Confirmando la conversación de esta tarde, el siguiente territorio se declara desde ahora zona neutral: Puerto Cabezas y el Bluff, incluyendo los alrededores, en una distancia de dos millas. No se permitirá el transporte o portación de armas y municiones, cuchillos, etc. en la zona neutral. No se permitirá el reclutamiento ni ninguna otra actividad que pueda tener relación con la continuación de las actividades. El doctor Sacasa y sus fuerzas deben abandonar la zona neutral a las 4 de la tarde del 24 de diciembre, por mar si lo prefieren, junto con sus armas. Si contrariamente lo desean deben entregar sus armas a la fuerza desembarcada del Cleveland. La estación inalámbrica puede transmitir únicamente mensajes en escritura corriente y estos mensajes no deben referirse a nada sobre la continuación de las hostilidades. Firmado, Spencer Lewis, Comandante de las Fuerzas del Cleveland." La consecuencia de la ocupación ha sido el desarme de mi guardia, la detención de parte de mis elementos de guerra, que están aun detenidas, aun antes del tiempo fijado en la notificación. Todos mis movi-

mientos están siendo impedidos, aún los de mis barcos. Se me ha prohibido el uso de códigos. Aun este mismo men-

ADOLFO DIAZ PIENSA ABANDONAR LA PRESIDENCIA DE NICARAGUA

Managua, 30. — El Presidente Adolfo Díaz muestra gran ansiedad acerca de la situación. Él dijo ayer: Hace pocos días informé al Ministro Americano que México, en caso de desearlo, puede derrotar a todas las repúblicas centroamericanas juntas y yo no puedo sostenerme más tiempo contra México. Otro barco contrabandista mexicano salió hace varios días con más municiones que las que cuenta actualmente mi gobierno, llevando también artillería pesada y ligera. Nosotros contamos con algunos cañones antiguos, que no pueden compararse con los cañones modernos. Noticias recibidas de Puerto Cabezas y Río Grande, dicen que los americanos han desarmado a los nativos, encontrándose muchas armas que llevan marca mexicana. Un despacho interceptado de Costa Rica anuncia que el doctor Sacasa, que se encontraba en Puerto Cabezas, se dirige a Costa Rica y que el General Moncada continuará la lucha. Aun no se ha decretado la zona neutral en toda la costa Atlántica.

saje debe ser sometido a la censura. Estoy aislado y relegado a una inacción indebida. El capital extranjero nunca ha estado en peligro y por lo mismo creo que la declaración de la zona neutral para la protección de los intereses americanos, es sólo una razón aparente para proteger el gobierno de facto de Adolfo Díaz, quien cuenta con la influencia efectiva de Wall Street. Una acción similar ha sido adoptada en Río Grande, principal depósito de nuestros materiales de guerra. En 1912, Díaz también solicitó, como ahora, el apoyo del gobierno americano, manteniéndose en el poder únicamente mediante ese apoyo. Es obvio decir que el propósito de los marinos americanos es hostilizar y obstaculizar las operaciones de mi ejército. Esta acción violenta ha sido tomada precisamente cuando iniciábamos las operaciones y nuestro ejército había luchado con ventaja sobre las fuerzas de Díaz, en la Laguna de Perlas donde, a pesar de todo, obtuvimos una completa victoria. He formulado una enérgica protesta y permaneceré en territorio nicaraguense cuidando del depósito de la soberanía nacional. Educado como he sido en los Estados Unidos, me siento apenado por esta transgresión de los principios de libertad, justicia y democracia que aprendí a amar en medio de aquel gran pueblo. Continuaré esperando el apoyo de la opinión pública del pueblo americano, que siempre es consciente de sus responsabilidades.

HOY SE CONTINUARA EL VUELO PANAMERICANO

(Copyright by United Press)

Veracruz, 30.—El Teniente Eakers, del vuelo americano, luchó con éxito contra una tempestad, durante 24 horas, mientras el viento volaba a razón de 150 kilómetros por hora. El aviator piensa seguir para Puerto México el viernes.

EL EX-KRONPRINZ SE HACE DE UNA AMANTE JUDIA

(Copyright by United Press)

Berlín, 30.—El periódico radical "Welt am Abend", publica una nota diciendo que el ex-Kronprinz Guillermo, ha seguido el ejemplo del Príncipe Carol de Rumania, escogiendo una amante judía. El periódico dice que la muchacha es hija de un financiero judío de Berlín, y que el asunto ha ocasionado una división en las filas del partido monárquico.

FUE FIRMADO EL TRATADO GERMANO-ITALIANO

(Copyright by United Press)

Roma, 30.—El tratado de amistad y arbitraje entre Alemania e Italia, firmóse aquí, esperando que sirva para el estrechamiento de relaciones económicas y políticas de ambos países. En los círculos políticos de Berlín se abraza la esperanza de que Mussolini una vez firmado el tratado, suavice las medidas opresivas que se dictaron contra los tiroleños del Sur.

NO ES CIERTO QUE SE HALLA PENSADO EN ESTABLECER LA DICTADURA EN ALEMANIA

(Copyright by United Press)

Berlín, 30.—Son falsas las noticias que afirman que existe la intención de establecer la dictadura en Alemania. Esto se deduce de las declaraciones de Hindenburg, quien dice que conformará a la constitución, sólo se proclamará en caso de una revolución armada contra la institución establecida, lo que es imposible que ocurra actualmente en Alemania. Las declaraciones de Hindenburg fueron hechas con motivo del rumor de que existía una conspiración nacionalista para disolver el Reichstag y establecer una dictadura.

El Gobierno de Nicaragua contesta al Embajador de México en Washington México quiere establecer en Nicaragua el Comunismo y las persecuciones religiosas

Managua, 30.

A Encargado de Negocios de Nicaragua. — San José.

Para su conocimiento le transcribo lo siguiente:

Zavala, Legación en Washington.

Como contestación al Embajador de México, dé a la prensa traducida la siguiente declaración firmada Cuadra Pasos, Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua.

Con todo y que la política comunista de México no puede tener sorpresa que darnos a los nicaragienses, que tanto hemos sufrido de su agresividad, no ha podido dejar de causar extrañas las declaraciones del Embajador de México en Washington, negando lo que su gobierno, sin ocultación de ninguna clase y con el mayor cinismo, está haciendo en Nicaragua.

Varias han sido las expediciones enviadas por el gobierno de México. Primero vino el vapor Tropical con bandera mexicana, con tripulación mexicana, con armamento mexicano, partiendo de puertos de México para desembarcar en la costas del Pacífico una expedición en que militaban oficiales del ejército de México y expertos alemanes al servicio de ese gobierno y enviados para aconsejar las operaciones militares de los revolucionarios.

ción en la misma forma y con los mismos elementos, llegó a nuestras costas del Atlántico, llevando el barco Foam alistado en puerto mexicano.

Estas expediciones fracasaron ante la fuerza del gobierno de Nicaragua que está apoyado por un partido numeroso y enérgico, que es el conservador. Quedaron prisioneros de nuestras tropas y fueron traídos a la capital un experto alemán y varios oficiales mexicanos, que por orden del gobierno de México, han sido alimentados en su prisión por el Consul de México, señor Garza.

Todo el armamento capturado a los revolucionarios trata la marca de los arsenales de México y hasta la cornetas para los toques llevaban el escudo de aquella nación. Todo esto ha sido visto para su convencimiento por el Honorable señor Dennis, Encargado de Negocios de los Estados Unidos. Tres veces más, barcos de México han traído armamentos y oficiales de refuerzo a los revolucionarios, sin que hayan podido verificar el desembarco por la vigilancia de las fuerzas del gobierno en el Pacífico. Rechazado en el Bluff el ejército revolucionario del Atlántico, quedó impotente para intentar nuevas operaciones hasta que recibió nuevos auxilios de México, llegados en el vapor Superior, que partió de las costas mexicanas custodiado por unidades de la marina de aquel gobierno. Toda la artillería revolucionaria ha sido manejada por oficiales artilleros del gobierno

de México, y puedo decir que el mismo Almirante Latimer que comanda los buques americanos que están en nuestras aguas del Atlántico, ha podido convenirse de que todas las municiones usadas por el ejército de Sacasa, están marcadas así: Fábrica Nacional de Cartuchos de México, D. F. y las cajas del armamento tienen gravado el escudo de México con esta leyenda: Estados Unidos de México.

El capitán del Foam, en un reporte para el periódico The Star & Herald de Panamá, explicó como había sido armado y despachado de México.

En el bagaje del General Sediles, uno de los jefes revolucionarios liberales, muerto en Cosigüina, se encontró correspondencia y copia de un convenio en que los revolucionarios liberales se comprometieron, para obtener el auxilio del gobierno de México, a implantar las doctrinas comunistas y las persecuciones religiosas.

En Corinto, durante las conferencias, los delegados liberales confesaron ante el Encargado de Negocios Americano, señor Dennis, que se creían fuertes porque contaban con el apoyo del gobierno de México.

Si todos estos hechos prueban la evidencia de la acusación que hemos hecho ante el mundo contra el Gobierno de México, la confirma la circunstancia de los gastos hechos por los revolucionarios nicaragienses, que son todos personas sin capital.

Los han costado millones de pesos que aún el mismo gobierno de Nicaragua, en situaciones normales, no hubiera podido comprar al contado.

Los Ministros de México en Centro América son los agentes de la revolución, sin ocultarse para alimentarse y pagar una propaganda hostil a este gobierno y los Estados Unidos, cuyo beneficio político de pacificación en Centro América, encontraría los planes del gobierno comunista de México y exalta sus pasiones.

Ahora mismo se espera en la costa del Pacífico una nueva expedición mexicana para nuestras costas.

El Embajador de México cree que el pueblo americano ha olvidado estos hechos de la política comunista, agresiva y perturbadora en Centro América.

El Gobierno de Nicaragua que ha obtenido la sanción moral del reconocimiento del gobierno americano, es fuerte y tiene la eficiencia necesaria para reprimir todas las revoluciones que se pudieran hacer con elementos puramente nicaragienses. Pero necesita llamar la atención del mundo civilizado, sobre los insistentes ataques del gobierno comunista de México, que en su agresión sostenida por los recursos de un país que, como ha hecho notar el Presidente Díaz, es veinte veces más grande y más rico que Nicaragua."

De Ud. atento y S. S.,

CARLOS CUADRA PASOS

HAN ESTALLADO VARIOS GOLPES REVOLUCIONARIOS EN RUSIA

(Copyright by United Press)

Londres, 30.—El Correspondant del Daily Mail en Riga informa que han estallado revoluciones en varios lugares de Rusia.

STRESSEMANN CONTESTA LA PROTESTA DE POLONIA

(Copyright by United Press)

Berlín, 30. — Stresseman contestó la nota de Polonia, donde protestaba por las declaraciones de los bloques gobiernistas, del 23 de noviembre, respecto a que las elecciones municipales de Alta Silesia arrojaran una mayoría considerable en favor de los candidatos alemanes. Stresseman dice que la protesta polaca no está justificada.

LOS LIBERALES PODRIAN SER DERROTADOS EN UN MES, DICE EL CONSUL DE NUEVA YORK

(Copyright by United Press)

Nueva York, 30. — La derrota de las fuerzas liberales de Nicaragua se conseguiría dentro de un mes, si los Estados Unidos contuviesen el contrabando de armas, según declaró el Dr. Zelaya, Consul General de Nicaragua, quien fué entrevistado por los periodistas. Zelaya conceptúa exageradísimas las noticias acerca de los efectivos de los liberales, asegurando que sólo cuentan con dos mil hombres.

UN MEDICO FRANCES EXAMINARA NUEVAMENTE AL REY FERNANDO

(Copyright by United Press)

Bucarest, 30. —Se informa que el profesor Hartman, de París, examinará al Rey Fernando, para palpar los resultados de la operación, y para ver si procede al cambio en la dieta. También se resolverá si el monarca podrá ir a París, lo mismo que es necesario practicarle una nueva operación.

Discurso pronunciado por el Poeta Lic. don Rogelio Sotela en el acto de la Coronación de las Reinas del primer Carnaval de Costa Rica

Flor del Recuerdo

Flora Sáenz de Blanco

La pluma no puede expresar la pena que embarga el pensamiento. El recuerdo de la damita gentil muerta en la plenitud de la vida, nos llena de infinita amargura.

El hogar del amigo bueno ha quedado destrozado por un golpe inesperado, hiriente, cruel.

El lindo angelito que llega al mundo con una estrella muy brillante, no tendrá la inmensa dicha de otros niños: de pronunciar, con inmensa ternura, el nombre más dulce y sublime de la vida: madre. Y no tendrá las

caricias, los mimos y el amor de la encantadora dama desaparecida en hora muy temprana. Pero en su espíritu tendrá impregnado todo el sentimiento de bondad y la virtud de quien al darle la existencia, encontró la muerte.

Si Florita hubiera dejado de existir en la época de los Césares, decididamente, al bajar a la tumba, una lluvia de pétalos de flores formarían un túmulo de exquisitas fragancias.

Cariñosísimamente expresamos nuestro sentimiento de honda condolencia.

SORTEO DE LA INDIA

Números premiados en el Sorteo de la India rifados el 24 de Diciembre a las 10 de la noche.

- 1o. Premio. — No. 855 Serie D.
- 2o. Premio. — No. 7225 Serie B.
- 3o. Premio. — No. 1306 Serie H.
- 4o. Premio. — No. 3044 Serie B.

Testigos:

Flora Eseribano
Guillermo Tristán
Amadeo Jiménez
Inés Laverde
J. Pablo Rodríguez B.
Rafael M. Ureña
F. Vander Laet

Una queja contra el Segundo Comandante de San Lucas

Ayer en la mañana se presentó en nuestra Redacción el señor Félix Romero, ex-teniente del destacamento que vigila el presidio de San Lucas, y nos habló en la forma siguiente:

"Durante mucho tiempo desempeñé mi puesto en el presidio sin que mi hoja de servicios se manchara con la más pequeña falta. Siempre noté una actitud hostil del Segundo Comandante q', no solo trata de causarle molestias al

primer jefe, sino que comete actos incorrectos. Ese empleado hace que los reos devenguen sueldos y otras cosas. Por su antipatía tuve que salir violentamente de mi puesto, sin que se me diera explicación alguna.

El primer Comandante, don Filadelfo Ramírez, es todo un magnífico servidor. No así el segundo, señor Gonzalo Monge, cuya actuación debe investigarse".

Hasta allí el quejoso.

Lema: FLORES, POESIA, MUJERES

Mirad, ¡oh Reinas! cómo al conjuro de vuestra gracia todo se embellece y todo se exalta! Mirad cómo todo tiene hoy un acento divino de alegría, tal si se hubiese roto el cielo y volaran los ángeles cerca de la tierra en loor de vuestra exaltación soberana, oh Reinas!

Y es que en vuestro reinado resumía toda la magia, todo el encanto evocador y exultante de la Belleza, expresada aquí en vosotras y en las flores que se abren en vuestro homenaje y en la Poesía que no tiene alas bastantes para alcanzar vuestro real decoro.

Así juntas, vosotras, y las flores y la poesía, constituís la más bella expresión de Dios sobre la tierra. Belleza en la flor que se alza como un anhelo sutil hasta vosotras para daros su encanto; Belleza en la poesía que os canta para ennoblecerse ella misma, y Belleza en vosotras, ¡oh mujeres soberanas! que sois compendio del Ritmo, del Perfume y de la Gracia!

Eso es, precisamente, este Carnaval estridente de flores y de simpatía: el triunfo de la Belleza en sus más nobles expresiones.

La ciudad se engalana jubilosa y hace un alarde de gracia en esta significativa fiesta de la cultura que trae además la esperanza de que se sustituyen los groseros festejos de antaño por estas fiestas del espíritu, renovadoras del alma nacional, fuentes de alegría cierta, y de salud interior. Por ello merece un aplauso el Comité del Carnaval, en cuyo nombre tengo la honra de hablar.

Los pueblos más nobles y más eficientes vivieron siempre en el ejercicio constante de estas Fiestas Florales. Flora era la diosa que presidía lo más gentil de la vida etrusca: coronada de pámpanos, escanciando el cuerno de la abundancia, era el genio de los jardines.

Roma invocaba su nombre para que floreciera la tierra en ciertas épocas, y se cuenta que después de las loas de los hom-

bres, Flora regaba sobre la tierra la infinita gama de sus colores.

Costa Rica celebra también su Carnaval, su Gran Fiesta Floral, y no implora como los romanos porque su suelo esté en sequía, sino que canta de entusiasmo porque hoy reventan en nuestro suelo, esplendorosamente, todas las flores de la tierra y de los dioses: las de la alegría, las de la virtud, las de la belleza, las de la simpatía, las del amor!

Cuando, para dar origen a las flores,—según refiere la leyenda—se rompió el arco-iris y miles de sus fragmentos cayeron en la tierra, se diría que se incrustaron sin medida en el suelo de nuestra patria, hasta lo más profundo.

Nace también en el solar costarricense la Flor de la Poesía para que sea digna la evocación de las antiguas Cortes de Amor donde tuvieron su más alto significado estas tres cifras singulares que hoy se juntan: la Mujer, la Poesía y las Flores.

Clemencia Isaura, la genial mantenedora de los Juegos Florales, sentirá que hoy, en este rincón armonioso de la América, se revive su ensueño y se le rinde culto a su nombre amado!

Si las flores han sido el más sutil motivo de entusiasmo entre los hombres, la poesía ha constituido la belleza en la historia del mundo: la civilización primera de los arios tuvo su molde excelso en los grandes poemas de el Ramayana y el Mahabharata; Grecia vive en su Homero más que en ninguna otra cosa y cuando Herodoto hace la historia de su patria, busca el amparo de las Nueve Musas.

Así Roma es más grande cuando Virgilio le da un noble origen en su Eneida. Dante realiza la unidad de la lengua italiana y la fija en el luminoso troquel de sus tercetos inmortales. Francia es aún la Chanson de Roland, en lo que tiene de caballerescas y de garrida. España es el Poema del Cid y Alemania tiene en sus Nibelungos la más viva expresión espiritual de su Edad Media.

Ese es el producto de la poesía trovadoresca, nacida del alma misma del pueblo. Por eso, cuando un gran Poeta canta, nace a la vida eterna la nación que lo ha dado. Se dice que Inglaterra preferiría la despojaran del poderío de las Indias antes que le quitaran el nombre de Shakespeare. Los Estados Unidos son más grandes, en cuanto pueden ser más nobles, por la obra de Emerson, de Walt Whitman, de Longfellow, de Poe... El Uruguay posee un nuevo brillo desde que tuvo a Rodó, como el Ecuador conserva—a través de una época infame—toda su dignidad en la pluma de Montalvo. El nombre de Nicaragua vibra a canto olímpico porque va unido al nombre de Rubén Darío, Príncipe de la Poesía Castellana.

La América toda, tiene un ágil espíritu de triunfo y de gloria en sus hombres de armas, porque ellos fueron muchas veces poetas, soñadores de un ideal magnífico, como Bolívar y como Martí, que tuvieron la clava de Hércules para conquistar la Libertad, pero que merecieron también un gajo del laurel de Apolo.

Y si la poesía es así, inspiradora del mundo, le debe ello a la Mujer, inspiradora de la Poesía. Por eso es este acto, sugestivo y galante por excelencia: porque es la rememoración caballerescas de los reinados del Amor y de la Belleza, cuando el Felibre cantaba a la Dama por una flor natural que ella misma le otorgaba—gloria profunda!—mientras el poeta venecido rompía su poema ante la Corte, como deberíamos romper nosotros nuestras liras, ¡oh Poetas! porque no alcanzan a exaltar dignamente el decoro gentil de estas Reinas!

Cuando decimos BELLEZA, pensamos que ella es tan antigua como el Universo; desde que brotó la primera flor, desde que sopló la primera brisa, desde que fulgió la primera estrella.

Belleza hay en la sonrisa de un niño, en el resplandor de un relámpago, en el vaivén de una nube. La fuente es bella como el árbol y la montaña es grandiosa como el lirio... Pero bajo la ma-

no de Dios, todas las formas de Belleza se expresan en una sola: en la Mujer, nube y estrella, y brisa y canto y fuente y flor!!!

¡Qué gran artista no se ha inspirado en una mujer?

¡Qué músico, escultor, pintor o poeta no ha llenado su mente y su alma con la visión angélica de una mujer? Jesús mismo tiene las más bellas páginas de su Evangelio cuando en ellas aparece Marta o María Magdalena...

Hay un cortejo de mujeres ideales que llenan la historia del mundo: Sita, Sakuntala, Helena, Antigone, Julieta, Ofelia... Pero ninguna de ellas puede ¡oh Majestades! ufanarse de vuestro reinado ilimitado, donde todos los atavíos lucen para vosotras por el voto popular de la más alta simpatía, reinado del Amor y de la Belleza, de las Flores y de la Poesía, donde vuestros reales nombres son toda la magia de la Fiesta!

Ved cómo, ¡oh reales Damas! bajo la advocación de vuestras sonrisas se congregan las clases trabajadoras y ponen de relieve la admirable solidaridad en que viven y muestran su lealtad y su afecto en la exaltación de su primera Dama, juntándose en nobilísima falange y dando un ejemplo precioso de armonía y de cultura.

Y eso es lo que resulta verdaderamente hermoso en este Carnaval: el espectáculo singular de ver a la Reina de los Obreros y a la Reina Social y a la Reina de la Juventud, con sus súbditos y admiradores, con sus pajes y sus poetas, confundidos y hermanos en el culto de la Belleza, como se hermanan y confunden los lampos en el celaje, como se juntan los hilillos de agua de una fuente para reventar al sol su espuma, o como se juntan,—para la gloria nacional—las franjas de nuestra bandera haciendo un solo pabellón, amado y respetado por todos los costarricenses!

Dicho en la Real Mansión de la Belleza y de la Simpatía, el día 30 de Diciembre de 1926, Año Primero del Carnaval de Costa Rica.

Cada colón invertido en una industria nacional, es una piedra más para la solidez de nuestra verdadera independencia y bienestar

Para que la Nación sea independiente, sus ciudadanos deben serlo con el ahorro y la economía bien empleada

UNA ACCION DE NUESTRA

SOCIEDAD CERVECERA COSTA RICA

valdrá muchas veces su valor original

Hágase Ud. accionista y piense en su porvenir y en el de los suyos

Pida informes a la

SOCIEDAD CERVECERA COSTA RICA

ALTOS DEL ROYAL BANK OF CANADA

APARTADO 553

El desgraciado suceso de ayer Trágica muerte de un niño de once años de edad

Las Fiestas Cívicas se iniciaron ayer con una nota triste. En medio del ambiente de alegría se ha marcado una pincelada de dolor: a las quince horas, frente a la tienda de los señores Robert Hermanos, se desarrolló el siguiente suceso: de San Sebastián venía una familia de apellido Retana, compuesta por los siguientes miembros: Ismael Retana y Aristela Ramírez, el matrimonio y sus hijos Manuel, de 19 años de edad, e Isaías, de once.

Los padres caminaban por la acera y Manuel conducía un carrerón cuyo servicio explotó. En la parte superior del carro, cerca del puesto del conductor, viajaba el pequeño Isaías. Así salieron desde el pueblo natal. Al llegar al establecimiento citado, por un brusco movimiento del convoy, el niño cayó al suelo y sin que su

hermano tuviera tiempo para detener la bestia, las ruedas del carrerón pasaron sobre el débil cuerpecito.

La escena que allí se desarrolló fué desgarradora.

El pequeño fué conducido al Hospital, falleciendo pocos minutos después.

El doctor Martínez ofreció sus servicios, pero ya era tarde.

El matrimonio que se preparaba a disfrutar de los atractivos de los días de fiestas cívicas, se encuentra hoy consternado por la más completa tristeza.

Manuel ha sido detenido provisionalmente, mientras se levanta la información del caso.

El sepelio de Isaías se verificó ayer tarde.

Reciba la familia doliente el testimonio de nuestro pesar.

Representante de Isabel I ante el Celeste Imperio

ISABEL I.—Por la gracia de Dios y la gentileza de sus amigos Reina Social del Primer Carnaval de Costa Rica.

Por cuanto esta Corte requiere un Real Mediator, para cultivar las relaciones con el Celeste Imperio y nadie mejor para ello que el caballero don Joaquín Vargas Coto.

Venimos en Decretar:

Nómbrese Gran Mediator Real ante las Cortes de la Gran China y ésta de la Simpatía, al Príncipe de La Crónica Sutil, Mañico del Pilar, caballero don Joaquín Vargas Coto, a quien se le tributarán los honores y prerrogativas que alcanzan a su elevado rango.

Dado en la Real Mansión de la Simpatía, a los veinticinco días del mes de diciembre del año de gracia de mil novecientos veintiséis.

Nos la Reina, ISABEL I.

Magdalena Güell v. de Soley Ha muerto

Sus hijos: Tomás Soley Güell y Carolina Carrasco de Soley; Carlos Soley Güell y Anita N. de Morentín de Soley; Arturo Reyes y Josefa Soley de Reyes y Josefa Soley de Reyes; sus hermanos Santiago Güell y Manuela Gutiérrez de Güell, Carmen Güell v.de Fernández; sus nietos Fernando Valverde y Carolina Soley de Valverde; Tomás, Eithel, Rodrigo, Elias, Rogelio, Mercedes y Ethel Soley Carrasco; Carlos, Rafael, Jaime y María Soley Reyes; Rafael, Arturo, Magdalena y Soledad Reyes Soley, sus sobrinos y demás familia tienen la pena de comunicarlo a Ud. y le ruegan asistir a sus funerales que se celebrarán en la Iglesia del Carmen hoy a las 10.30 horas.

San José, Dicbre. 31 de 1926.

Ultimos acuerdos de S. M. Clementina I

Nos, Clementina I

Reina Obrera del Primer Carnaval de Costa Rica, por la gracia de Dios y por la voluntad popular, venimos en

decretar y

Decretamos:

1) Confiérese el título de Marqués del Patriotismo y Benemérito de la Patria, al Lic. don Ricardo Jiménez O.

2) Se Concede el título de Conde de la Estimación a los señores don Luis Fournier y don Perry Girtón.

3) Se da la representación de este Reino ante el Vaticano a los señores Presbíteros don Víctor M. Villalobos y don José María Ramírez.

4) Concédesse el título de Marques del Acierto Nacional a los señores Juan Rafael Argüello de Vars, Luis Dobles Segreda, Pompilio Ruiz, Rafael Castro Quesada, Tomás Soley C. y Carlos Volio T., quienes deberán dar las órdenes del caso para que haga una fiesta suntuosa el día último del año en el Asilo de Incurables, el Hospicio de Huérfanos y el Hospital de San Juan de Dios, para divertimento de los asilados.

5) Dar el título de Marqués de la Baratura a don Luis Robert.

6) Conceder el título de Duquesa de la Bondad a doña Abigail v. de Brenes.

7) Ordenar a los empresarios de teatros de esta ciudad, que den el primero de enero una matinee gratis, destinada a los niños de la Pólicia, Conde de Ecuanimidad, don Ricardo Monge, queda encargado de la ejecución de este decreto.

8) Conceder a doña Julia Alvarez de Núñez el título de Marquesa de la Caridad.

9) A doña Amparo v. de Zeledón el título de Marquesa del Refugio.

10) A don Alfredo Sasso el título de Conde del Alto Comercio y mantenedor de los festejos populares.

11) A don Carlos Salazar Gagini el título de Marqués de las Bellas Letras.

12) A don Felipe J. Alvarado el título de Marqués de la Luz Clara.

13) A don Alberto Aragón, don Miguel Reyes, don Manuel Chaves, don José M. Córdoba, don Efraim Artavia y don Jaime Cardos, Conde de las Aduanas, de la Bella Estrella, de la Preocupación Municipal, de las Botas

Altas, de la Ingeniería Ambulante y del Granero Nacional, respectivamente.

Cúmplase y publíquese.

Nos la Reina, Clementina I.

EL Marqués de Matasano acepta el cargo de Médico de Cámara de ISABEL I

San José, Costa Rica, 27 de diciembre de 1926.

Graciosa Majestad:

Por Real Decreto publicado en EL MUNDO de hoy, me he impuesto con gran regocijo de que Vuestra Graciosa Majestad se ha dignado nombrarme Médico de Cámara y Gran Celador de Palacio, agregando a tan honroso nombramiento el título nobiliario; por demás encumbrado y jocundo, de Marqués de Matasano. Honor grande, grandísimo, es para mí semejante distinción y considero que, de todos los nombramientos hechos por Vos, ninguno vale más que el que habéis tenido a bien concederme, puesto que soy el llamado a velar por Vuestra preciosísima salud.

Os doy, pues, Graciosa Majestad, mis más rendidos agradecimientos y, sobre todo, procuro estar a la altura del gran honor con que me habéis distinguido.

Vuestro humilde súbdito que os desea felicidad, alegría, salud y que besa vuestros pies,

Dr. E. ROJAS,
Marqués del Matasano.

A su Graciosa Majestad, la Reina Isabel I, en el Real Palacio de la Simpatía.

P. S.—La medicina que te mandé anoche, ¿ha servido de algo para mejorar la condición deplorable de tu naricita linda?

Comenzaron las Fiestas Cívicas Inauguración del Carnaval Coronación de S.S. M.M.

Ayer fué el primero de los días clásicamente destinados a festejos populares en la capital de la República.

Según costumbre tratándose del principio, la animación no fué extraordinaria. Sin embargo, todo el día hubo gran movimiento de vehículos, y hasta algunos alegres tuvieron la humorada de disfrazarse.

Causó mala impresión a la suspensión del juego Libertad-Ecuatoriano, pues quitó todo incentivo a la mañana deportiva. La primera mitad del día, pues, fué de desanimación.

Los toros en la Plaza Viquez, a las tres de la tarde, estuvieron buenos. Poco público en los tabladitos, bastante gente dentro de la plaza. El ganado muy bravo; no hubo golpeados de consideración.

El recreo se verificó en el Parque Central; estuvo muy concurrido. Nuestras bellas damitas, como siempre, alegrando el paseo.

La nota del día fué sin duda alguna la inauguración del Carnaval. A las siete de la tarde, en el comienzo del Paseo de Colón, se organizó el desfile de las comitivas regias.

S. M. Isabel I, en elegante automóvil adornado, acompañada de sus Damas de Honor; S. M. Clementina I, en magnífico landaulex, tirado por dos hermosos troncos de caballos; S. M. Sophie I, regina invitada a la Coronación de S.S. M.M. las Reinas del Carnaval, bellamente vestida y luciendo su real corona.

Gran concurrencia de gentes presenciaba el desfile. Este comenzó por los porta-estandartes, seguían los heraldos, luego las regias comitivas seguidas por bandas marciales que ejecutaban alegres sonas.

Frente al Banco de Costa Rica, fué puesta en manos de S. M. Isabel I la llave de la ciudad y en tregado a S. M. Clementina I el emblema del trabajo.

El desfile continuó por la Avenida

Fernández Güell hasta el frente de nuestras oficinas, donde dobló hacia el norte hasta la Iglesia del Carmen, donde cruzó por el Paseo de las Damas hasta el Templo de la Música.

LA CORONACION

La concurrencia enorme impedía que la organización de la fiesta fuese perfecta. Sin embargo, se verificó la ceremonia de acuerdo con el anunciado programa.

El Templo de la Música había sido previamente acondicionado al efecto.

Sus Bellas Majestades Isabel I y Clementina I, fueron coronadas Reinas de los Festejos por el señor Presidente de la República, y ocuparon su Trono.

Acto seguido, el señor Presidente saludó a las dos Reinas, S. M. Majestad Sophie I presentó su regio seludo a ambas Majestades.

S.S. M.M. pronunciaron los discursos de salutación a sus vasallos, y luego el Poeta Sotela pronunció las bellas frases que por aparte reproducimos.

En seguida se disolvió la concurrencia.

Realmente para ser la primera vez que se intenta un Carnaval, el resultado hasta hoy ha sido satisfactorio, por lo que sinceramente le felicitamos a los organizadores.

NOTA POLITICA

Don Juan Rafael Arias se declaró cletista

Don Juan Rafael Arias se declaró ya cletista.

Ayer, en compañía del Lic. don Gonzalo Viquez y de don Manuel Castro Quesada, hizo una corta correría a Heredia, donde efectuaron varias visitas.

Fallecimiento de doña Magdalena Güell v. de Soley

Después de larga y penosa dolencia, falleció ayer en esta capital doña Magdalena Güell v. de Soley.

La señora de Soley formaba parte de una distinguida familia de nuestra sociedad. De origen español, hija de don Jaime Güell, quien fué miembro saliente de nuestro comercio y de la banca del país, casó con don Tomás Soley, bien reputado comerciante español de esta plaza.

Ese hogar fué cuna de varios hijos, todos ellos gala de la sociedad en que han vivido: don Tomás, don Carlos, don Jaime (fallecido), y doña Pepita, hoy señora de Reyes y residente en San Salvador.

Profundamente conmovidos por la desaparición de la distinguida dama, rogamos a sus deudos nos consideren asociados al dolor que los aflige, y muy especialmente significamos nuestra condolencia a sus hijos don Tomás Soley Güell y doña Carolina Carrasco de Soley; don Carlos Soley Güell y doña Anita de Soley y don Arturo Reyes y doña Pepita Soley de Reyes; a sus hermanos doña Carmen Güell v. de Fernández y don Santiago Güell y doña Manuella Gutiérrez de Güell y a sus nietos Soley Carrasco, Soley Reyes y Reyes Soley.

Los funerales se celebrarán hoy a las diez y media de la mañana en la Iglesia del Carmen.

El misterioso suicidio de ayer

UN TIRO CERTERO. — ¿CASOPOR ASUNTOS DE AMOR...?

El Carnaval empieza, y lo hace de una manera trágica, pues sucesos como el que vamos a narrar pone en espantosa conmoción, aun a los más impávidos.

Un joven de 18 a 20 años aproximadamente, modesto, trabajaba en un establecimiento de pulpería situado en la esquina opuesta a "La Lira" desde hace algunos días. Ayer, talvez cansado de la vida y de lo pesada que ésta se hace para llevarla, resolvió poner fin a sus días disparándole un tiro de revólver. Este fué certero, pues no necesitó repetición para que la muerte se le hiciera esperar. Se llamaba José Castro Santamaria, parece que oriundo de esta ciudad y aunque logramos indagar por su domicilio o el de sus padres nos fué infructuoso conseguirlo.

Parece que este acontecimiento se sucedió entre las 4 o 5 de la

tarde del día de ayer. A esta hora poco más o menos salió Castro de la pulpería en mención, sin sombrero, con objeto de llegar a una casa vecina donde hay una fábrica de puros. Pasados unos minutos los vecinos se alarmaron por una fuerte detonación y al inquirir por lo que ocurría, se agrupaban personas y más personas, a la fábrica citada donde se hallaba Castro tendido en una laguna de sangre y con el rostro horriblemente desfigurado.

Ningún detalle más pudimos conseguir. Entre la gente se comentaba que esta determinación la había tomado por haber sufrido un fuerte y penoso desengaño amoroso. Será acaso esto verdad? Nosotros nos limitamos tan solo a ser fieles intérpretes de las opiniones que sobre el particular corrian ayer alrededor de tan lamentable acontecimiento.

¡ELAH!

Qué será?

El billete 1808 está en poder del ALMACÉN VANNI, para obsequiarlo a sus clientes en Navidad, además de este se darán otros premios mayores.

Damos cupón por cada colón de compra
Gran surtido en perfumería, Galletas Finas, Conservas, Frutas y Verduras, Juguetes y otros muchos artículos para regalo

ALMACEN VANNI

TEATRO ADELA

Temporada de 1927

Los mejores y más nuevos espectáculos de la pantalla.

SELECCIONES CINEMATOGRAFICAS

de primera clase en todos los géneros de gusto popular.

Arte Diversión Economía

Combinación exclusiva de

ATRACCIONES TEATRALES

funciones diarias y variadas.

Novedad Buen Gusto

Véanse programas y carteles

TEATRO MODERNO

Temporada de 1927

Soberbio y colosal estreno de la

GRAN COMPANIA de Revistas y Ba-Ta-Glan (MENDEZ)

con el concurso artístico de CINCUENTA BELLERAS PROFESIONALES

Inmensa variedad de espectáculos a todo lujo

BAILES INTERNACIONALES DE MODA.

EXITO ABSOLUTO SENSACIONAL ATRACCION

Véanse programas y carteles

PAPA-BACO

Ordena a sus amigos que paracelebrar Noche Buena deben tomar buen VINO, pero el verdadero legitimo por tanto recomienda solamente;

Medoc, St Emilion, Margaux, St Julien, Grave, St Croix du Mont, Barsac Sauternes, Haut Sauternes, Chateau Yquen, Chablis Macon, etc.

DE LA AFAMADA MARCA

CELERERIER

PRODUCCION DE

Vto. J. B. AUG. CELERERIER & FILS

DE BORDEAUX, FRANCE

(CASA FUNDADA EN 1822)

De venta en los principales establecimientos de viveres y especialmente en la Tienda de Abarrotos LA INDIA, en donde se encuentra un extenso surtido, a precios de competencia.

DELCORE & Co. Representantes

CEMENTO

₡ 15.50

Adela v. de Jimenez e hijos

Radiogramas

DOS TRENES DE PASAJEROS BLOQUEADOS POR LA NIEVE EN ESPAÑA

Madrid, 30. — El Consejo terminó sus labores económicas, aprobando los presupuestos pendientes. Se leyeron telegramas acerca de los temporales en provincias. En Albacete hoy dos trenes bloqueados por la nieve, siendo imposible socorrer a los viajeros que carecen de alimentos y de calefacción, permaneciendo en el interior de los coches. Se acordó que al amanecer salgan aeroplanos del aerodromo de Cuatro Vientos, conduciendo embutidos, pan, y aguardiente para arrojar a los viajeros, aislados por una muralla de un metro y medio de nieve.

TANGER DEBE SER ESPAÑOL

Paris, 30. — Tanger debe ser español, para seguridad de las potencias española y francesa en Marruecos, dijo el Duque de Texan, Ministro español de guerra, al corresponsal especial del Fíguro. Agregó que desde el punto de vista geográfico, Tanger es tan español como Ceuta y como Melilla. El Ministro hizo hincapié sobre que los contrabandos en la zona internacional son tan perjudiciales para Francia como para España, agregando que España desea que desaparezca la propaganda bolchevique, conceptuando capaz de hacerse sólo mediante el protectorado español.

Hamburg Amerika Linie

EL VAPOR DE CARGA

KYPHSSIA

Llegará a Limón el 29 de diciembre y saldrá el 3 de Enero de 1927 llevando carga vía Puerto Barrios, Habana, directamente para Hamburgo, con escala en Amsterdam.

El vapor correo

TEUTONIA

de 6333 toneladas

Llegará a Limón el 30 de diciembre y saldrá el mismo día para Puerto Barrios - Livingston llevando pasajeros y carga.

Para más informes:

San José-Limón
Victor Faban
Agente

Puntarenas
Luis Casalvolone

VIGILE SUS DIENTES

Hágaselos limpiar siquiera dos veces por año y evitara las caries, la piorrea y otras enfermedades. Extracciones y demás operaciones de los dientes tan sin dolor como lo pueden permitir los conocimientos y elementos científicos y modernos actuales. Tratamiento especial—médico y quirúrgico—de la piorrea; instrumental adecuado. Asepsia severa. Facilidades para pagos semestrales a quienes no puedan pagar al contado. Horas, hasta las 8 p. m. Domingos hasta la 1.

Dr. Gilberto Maldonado

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: Avenida Central frente a la tienda de 'a'me Carranza. TELEFONO No 962 — APARTADO No. 687

Casa de Octavio Beeche.



Usted regresa agotado de su trabajo

y con la desalentadora certeza de que una decepción igual le aguarda al siguiente día.

Y Vd. se pregunta: "¿Podré resistir hasta el fin? O bien, me agotaré antes de tiempo y me verá arrojado al hierro viejo?" Respuesta: Buena alimentación, sueño, aire puro.

El sueño y el aire puro son cosas que le incumben a Vd. Pero en cuanto a la alimentación, permítanos que le ayudemos.

Si un organismo agotado por el esfuerzo quiere mantener su elasticidad y su capacidad pro-

ductiva, necesita algo más sustancioso y más asimilable a la vez que su alimentación habitual. Este "algo más sustancioso", es la Ovomaltina.

Con una taza de Ovomaltina, por la mañana en el desayuno, se llega al fin de la jornada sin sentir el trabajo realizado. Por la noche, una taza de Ovomaltina reparará rápidamente la brecha abierta en sus fuerzas y le asegurará un sueño placido y reparador.

La **OVOMALTINA**

es la salud

Nutmalt Wander
Maltose-Dextrina
afianza la digestión normal en los niños de pecho

Dr. A. WANDER S. A., BERNA (Suiza).

Únicos concesionarios para Costa Rica:
THE COSTA RICA MERCANTILE Co.,
Apartado 19
SAN JOSÉ (Costa Rica)



¡ELAH!
Qué será?

Navigazione Libera Triestina S A

La gran M.N. de 10500 Ton.

LEME

Saldrá de Puntarenas el día 30 de Diciembre aceptando pasajeros y carga para

El Salvador y California
El café embarcado con esta línea llega a San Francisco en 10 días

Informan los Agentes:

DELCORE & Co.
San José

A FAIT & Co.
Puntarenas

La Empresa Industrial EL LABERINTO

desea al comercio consumidor de sus productos, en particular, y al público en general

Muy Feliz y Próspero Año Nuevo

y aprovecha la oportunidad para hacerle saber que con motivo de la próxima clusura de su sucursal denominada TIENDA EL LABERINTO, tendrá gusto de atender sus valiosas órdenes directamente en las oficinas de la Empresa. Es de importancia para sus asiduos favorecedores saber también que la clusura de la sucursal no habrá de afectar los intereses de los consumidores de TELAS Y ROPA HECHA LABERINTO, por cuanto las encontrarán en todo el comercio de la república con sus correspondientes distintivos que consisten en una orilla con los colores AZUL, BLANCO y ROJO en los géneros y en la Ropa Hecha la marca LABERINTO.